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据报道，广东省消委会近日披露的数据显示，2015年全省预付卡投诉受理案件数

量超过7000件。有媒体在广东、浙江等地调查发现，目前，在餐饮、美发、美容、健

身等行业，预付卡消费几乎成为“标配”，一些商家用各种手段吸引消费者预存大量现

金，但有些涉嫌变相融资、非法集资，甚至出现卷款上亿元跑路的现象。这一问题应引

起有关部门的重视，及时出台和完善预付卡消费的规章制度，使预付卡消费真正做到有

法可依。 （时 锋）
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国家食药监总局发布的《保健

食品注册与备案管理办法》7 月起正

式实施。新办法明确，保健食品的

标签、说明书主要内容不得涉及疾

病预防、治疗功能，并声明“本品不

能代替药物”；保健食品名称不得含

有虚假、夸大或者绝对化的词语，明

示或者暗示预防、治疗功能等误导

消费者的词语。

近 年 来 ，食 药 监 管 、工 商 等 有

关部门采取了一系列措施强化监

管，使得虚假宣传现象得到了一定

程度的遏制。但是，违法保健食品

广告仍屡禁不止，这既和法律法规

不完善、监督执法力度不够等原因

有关，还在于一些保健食品生产企

业为了追求利润而置法律法规于

不顾，无中生有地编造或夸大保健

食品功效，而一些媒体为了获得经

济效益，对保健食品广告宣传审核

“睁一只眼闭一只眼”，也起到了助

长作用。

根治保健食品虚假广告问题，

一是要严格落实新《食品安全法》、

新《广告法》以及《保健食品注册与

备案管理办法》，加强对重点广告

主、广告公司、广告发布平台的监督

检查，把日常监管与专项整治有机

结合起来，采取消费警示、行政公

示、行政建议等多种监管手段，建立

曝光违法广告的经常性发布机制和

发布平台，使曝光违法广告常态化，

尤其是对屡查屡犯的广告主及媒体

依法严加惩处。二是食品药品监管

部门要主动出击，采取“管产品堵广

告”的办法，从生产源头开始抓起，

建立广告保健食品销售跟踪机制，

对销售违法广告保健食品的企业实

行重点监管，发现问题从重处理，并

将违规不良行为列入诚信评定。三

是要形成打击虚假宣传保健食品广

告的强大合力，食品药品监管、工商

应会同广电、新闻出版等宣传部门，

落实媒体广告的各项管理制度，强

化保健食品广告发布环节的联合监

管等。

对保健食品虚假宣传须零容忍
廖海金

鉴定毒跑道不能靠事后“闻气味”

浙江省近日发布了学校合成材料运动场地建设和使
用的“新省标”。在国家现行7个指标基础上，新增总挥
发性有机化合物释放率（TVOC）、甲醛释放率2个指标，
并提出验收合格的场地要安排2个月以上的空置时间，
还引入了“现场气味评价办法”。

【短评】 前一段时间，个别地方学校操场“毒跑

道”问题引起社会广泛关注。如今，浙江省在国标

的基础上，新增了两个检测指标，对场地使用提出

更为严格的要求，无疑能为保障跑道安全使用起到促

进作用。不过，其“现场气味评价办法”值得商榷。

一方面，现场闻味虽然便于操作，但这种单凭个人嗅

觉的做法过于主观、不够科学，如果有毒异味非常

小，很难靠鼻子闻出来，这样就会对师生身体造成伤

害；另一方面，如果是操场建成之后才发现跑道不合

格，加以拆除，这无疑是对资金和资源的浪费。所

以 ， 终 结 “ 毒 跑 道 ” 之 伤 ， 必 须 将 监 管 的 关 口 前

移 ， 切 实 从 采 购 和 施 工 等 环 节 杜 绝 不 合 格 问 题 的

发生。

城 市 排 行 榜 应 具 有 公 信 力

日前，中国经济实验研究院发布了 2016 年中国
城市生活质量报告，内容包含 35 个城市的生活质量
主观满意度指数和客观社会经济数据指数。

【短评】 以某些指数衡量城市的发展状况十分常

见。但是，按照“宜居指数”“幸福指数”这些具有

较高重合度的指标进行的排名，往往因主办机构不

同而得出差别较大的结论，让人感到无所适从。说

到底，同一城市在不同排行榜上排名差别太大，与主

办机构缺乏科学的数据采集方式、缺乏严谨的研究方

法直接相关。只是靠打打电话得来的数据，不可能收

获具有公信力的结果。因此，城市排行榜的存在，一

定程度上的确有助于推动城市管理的进步，但是只

有解决了公信力问题，才能真正发挥其应有作用。

校长道歉还要拿出改进措施

“图书馆的座位少，一座难求；菱湖校区的住宿差，过
于拥挤；双龙湖畔的小道泥泞，雨天难行；食堂的饭菜凉，
不那么可口。”在安庆师范大学毕业典礼上，面对这些学
生在网上经常吐槽的问题，校长闵永新面向毕业生，鞠躬
致歉，引发关注。

【短评】 朴实的话语，诚挚的道歉，学生毕业时刻，大

学校长的这一番致辞让人感到亲切。前些年，有些大学

扩招，学校的硬件设施建设一时难以跟上学生数量的增

长，造成高校教学资源和后勤设施紧张。如今，校长勇于

直面管理中的问题，向着解决问题迈出重要一步，值得点

赞。未来还需校方尽快拿出改进措施，使在校生的学习

和生活条件得以改善。更重要的是，学校管理者应在平

时多倾听师生“吐槽”，及时发现教学和管理工作中存在

的问题，不让问题拖延，尽早为学生创造更好的学习

环境。

一些地方忽略了节会经济成功的前提是资源优势、基础设施与节会模式的有

效融合。在对自身资源挖掘不够充分细致、基础设施建设相对滞后、办会模式固

化老套的情况下，一味勉强为之，反而会适得其反

整 顿 节 会 重 在 提 升 质 量
陈发明

盛夏时节，不少地方也迎来节会

举办热潮。日前，某省一项国际性的

重点旅游节会开幕。据报道，在为期

一个月的节会期间，该省各地将推出

75 项节会活动，除了旅游主题外，还

涉 及 文 化 、 体 育 、 养 生 、 商 贸 、 研

学、民俗等多种类型。

在最美的季节里，晒晒家底，聚

聚 人 气 ， 集 中 展 示 推 介 旅 游 文 化 资

源 ， 本 是 加 快 开 放 、 推 动 发 展 之 举 。

但若逐项细看不难发现，尽管这些活

动中，有不少展示优质资源、弘扬先

进 文 化 、 丰 富 群 众 生 活 的 特 色 节 会 ，

但也有一些主题模糊、内容单一、自

娱自乐的“鸡肋”活动。

自中央八项规定和有关加强节庆

活动管理办法出台以来，各地大力规

范整顿节庆活动，有效遏制了节庆活

动过多过滥和举办节会过程中铺张浪

费的不良风气。但在某些地方，大办

节会之风并没有完全根除，节会数量

看似减少，办会质量却依然不高。既

然 举 办 这 些 “ 鸡 肋 ” 节 会 上 违 规 定 ，

下惹巷议，为何还要办会？

一为节会经济。近年来，不少品牌

节会举办城市的成功经验表明，节会经

济是短时期内实现消费大幅增长、带动

旅游产业、提升地方形象的捷径。但很

多地方却忽略了节会经济成功的前提是

资源优势、基础设施与节会模式的有效

融合。在对自身资源挖掘不够充分细

致、基础设施建设相对滞后、办会模式

固化老套的情况下，一味勉强为之，反

而会劳民伤财，适得其反。

二为聚集人气。很多基层干部希

望通过举办节会来吸引企业投资，所

以 有 “ 文 化 搭 台 、 经 济 唱 戏 ” 一 说 。

但 实 际 情 况 却 是 不 少 节 会 还 停 留 在

“领导讲一讲，嘉宾看一看，专家议一

议，记者拍一拍”的简单套路，人来

热热闹闹，人去冷冷清清。看似人气

很旺，最终只是“气随人去”。而基层

官 员 却 不 计 办 会 人 力 物 力 时 间 成 本 ，

执著于“有枣没枣打三竿”的心态。

三 为 添 加 政 绩 。 在 官 员 考 核 中 ，

比起脚踏实地深入基层为群众谋事办

事，通过大张旗鼓地办节会来使一些

数 据 看 起 来 更 漂 亮 ， 更 值 得 大 书 特

写。在向上汇报时更有说头，在年终

总结时更有写头，在众人簇拥中更出

风头。因此，有的干部热衷于风风光

光 站 在 “ 开 幕 式 ”“ 研 讨 会 ” 上 讲 空

话、听空话，这也是不少节庆活动没

有步入健康规范有序发展的重要原因。

中央关于节庆活动的管理办法中

明确规定，审批节庆活动要“从严掌

握，注重实效，防止形式主义和铺张

浪费”。所以，规范节庆活动不能只减

数 量 、 不 提 质 量 ， 更 不 能 减 而 不 精 、

减而复增。

进 化 出 翅 膀 更 重 要
刘 瑾

小米手机创始人雷军说过，“站在

风口上，连猪都能飞”。作为我国互联

网 行 业 的 领 军 人 物 ， 雷 军 的 “ 风 口

论 ” 成 为 互 联 网 思 维 里 的 重 要 概 念 。

等风来，迎风而上，成为一头飞起来

的“猪”，成了创业者们最期盼出现的

奇 迹 。 如 今 ， 有 的 地 方 风 已 经 过 去 ，

或者迟迟都不会来，可在那里排队等

待的猪却已经排成了长长的队伍。

有了风口就一飞冲天了，真的那么

简单吗？

笔者曾遇到不少创业者，2014 年

做的是 O2O 项目，2015 年做的是“互

联网+”项目，今年又变成了分享型经

济；去年做的是大数据项目，今年做

的是人工智能项目。这些都是典型的

“风口型”创业，这类创业，确实有做

出来的，但更多的人是失望而归。

据粗略统计，至少有 90%的互联网

创业公司都走向了失败的结局，剩下的

也大多仅是勉力维持而已，真正称得上

“成功”的寥寥无几。也正是这些“寥

寥无几”的巨大成功，引得无数人宁可

倒在风口上，依然趋之若鹜。

还记得当年的凡客吗？鼎盛时期凡

客拥有 13000 名员工，直指美国 IPO 上

市。就是这样一个轰动一时的互联网

创业公司，却骤然走向末路，现在的

凡客仅有 300 名员工，原本信誓旦旦的

上市计划成为一个遥遥无期的泡沫。

去年以来，连平时很少发言的李彦

宏和马化腾都开口批判“风口论”，联

想的杨元庆更是表明自己连做猪的胆

子都没有，马云也说过遇到风口猪会

飞起来，但不久也会掉下来。

是什么拖垮了凡客？是对品牌来说

最为重要的核心——品质。顺风而行

的超速发展使凡客沉浸在膨胀的成功

之 中 ， 忽 视 了 市 场 所 反 馈 的 负 面 口

碑，糟糕的产品品质让消费者在短暂

的新鲜过去之后，渐渐对凡客丧失了

信心。

“耐着性子在很小的微粒组做事，

是未来最有希望取得成功的做法。”人

人网的创始人、现任美团大众点评高

级副总裁的王慧文给出了这样的建议。

风口随时在变，内心认定的东西不

会变，只有追求内心认定的目标，在

困难时候能坚持下去。我们欣喜地看

到，互联网行业已经有了一批踏踏实

实、深耕己业的创业者们，十年如一

日，心无旁骛地前行，收获颇丰。

比如，易果生鲜，十年电商路，致

力于为注重生活品质的中国都市家庭提

供来自全球的优质食材。又如，穷游

网，没有哗众取宠的推广，只专心做产

品，就那么靠用户们的口口相传，依然

如其创始人希望的那样，十年耕耘，慢

慢发展起来了。

事实上，如果我们把“风口”看作

是机遇或者运气，应该是存在的，特

别是创业这样的事情上，没有运气是

万万不能的。现在的这些互联网公司

的成功者们，当初都是站在了互联网

大 发 展 的 第 一 波 飓 风 到 来 的 最 前 沿 。

但是，即使把风口比成机遇，也只会

青睐有准备的人。要想成为飞起来的

“猪”，就应该努力改进品种,提高品质,

甚 至 想 方 设 法 做 好 创 新, 进 化 出 翅 膀

来。或者，开拓新领域，造一架飞机

飞起来，而不是一味等待风投们的飓

风吹来，被刮起来而后落下去。

要想飞起来，就应该努

力改进品种，提高品质，甚至

想方设法做好创新，进化出翅

膀来

期待更多公共服务异地办理
朱永华

7 月 1 日起，全国大中城市和有条件的县市启动居民

身份证异地受理工作。按照公安部明确的时间表，2017

年 7 月将在全国各地全面实施身份证异地受理、挂失申

报和丢失招领工作。

在互联网时代下，信息的传输早已不是问题，不只

是身份证异地办理在技术上不是难事，其他诸多涉及居

民生活的信息服务，如各种身份证明、违法违纪情况

等，也都基本实现了全国联网。只要政府相关部门对公

民各种信息实现共享，民众办理各种事务所需的绝大多

数手续证明等材料，不仅可以大大减少，还可以在异地

轻松办理，在技术上不存在什么障碍。

遗憾的是，除了像身份证异地办理、交通罚款异地

缴纳全国联网等，其他的一些基本服务对互联网的运用

还相当滞后，原本没有多大技术障碍的，诸如医保异地

报销、社保国家统筹、养老保险异地缴纳、各种手续证

明信息共享等，还在“尝试”“探索”之中。下一步，

必须破除人为观念壁垒和地区、部门利益羁绊，让信息

共享无障碍，切实让“信息多流动、群众少跑腿”，将

“异地办理”向民生信息服务领域广泛延伸和拓展，让

广大群众更多更好地享受到科技发展成果和政府服务

改进。

违法保健食品广告屡禁不止，既和相关法律法规不

完善、监督执法力度不够等有关，还因为一些保健食品

生产企业为了追求利润而置法律法规于不顾，无中生有

地编造或夸大保健食品功效

徐徐 骏骏作作（（新华社发新华社发））


